
大会就要结束了大会就要结束了，，总结一下总结一下
有三好有三好：：

一是人好。研讨会上有政府研讨会上有政府
的领导的领导，，特别是有园区工作经验特别是有园区工作经验
的领导同志参加的领导同志参加，，他们的站位很他们的站位很
高高，，也了解政策也了解政策、、善用资源善用资源；；也有也有
大中小型企业的企业家们大中小型企业的企业家们，，他们他们
经常在第一线深耕细作经常在第一线深耕细作，，因此很因此很
有经验有经验；；有专家学者有专家学者，，特别是发改特别是发改
委的经济学家委的经济学家，，还有一些技术专还有一些技术专
家家，，都做了很好的发言都做了很好的发言；；还有媒体还有媒体
朋友朋友，，这是不可或缺的这是不可或缺的。。虽然大虽然大
多数人是第一次见面多数人是第一次见面，，但共同语但共同语
言很多言很多，，因为这个会议的主题非因为这个会议的主题非
常突出常突出，，这样使大家有许多共同这样使大家有许多共同
关注的话题关注的话题。。

二是地方好。首先这里是人首先这里是人
民大会堂民大会堂，，在这里召开会议不是在这里召开会议不是
一件很容易的事情一件很容易的事情。。其次其次，，举办举办
会议的是廊坊高新产业园区会议的是廊坊高新产业园区，，廊廊
坊是个什么地方坊是个什么地方？？我想将来名气我想将来名气
会越来越大会越来越大。。自古以来自古以来，，廊坊就廊坊就
是很有名的地区是很有名的地区。。将来将来，，廊坊在廊坊在
区域经济区域经济、、特别是在京津冀一体特别是在京津冀一体
化当中的贡献会越来越突出化当中的贡献会越来越突出。。因因
为廊坊是北京为廊坊是北京、、天津和即将崛起天津和即将崛起
的雄安的一个结合部的雄安的一个结合部，，如果从三如果从三
角形的角度来看角形的角度来看，，廊坊是一个中廊坊是一个中
心地区心地区。。如果从平行四边形的角如果从平行四边形的角
度来讲度来讲，，廊坊也是具有承上启下廊坊也是具有承上启下，，
东西南北聚焦的一个地区东西南北聚焦的一个地区。。因因
此此，，廊坊高新产业园区虽然目前廊坊高新产业园区虽然目前

是个省级园区是个省级园区，，但是它的作用恐但是它的作用恐
怕不仅仅限于一个省怕不仅仅限于一个省，，而是京津而是京津
冀地区的一个共同的经济财富冀地区的一个共同的经济财富。。

同时同时，，廊坊的文化底蕴很深廊坊的文化底蕴很深
厚厚，，不仅是一个经济走廊不仅是一个经济走廊，，还是一还是一
个文化走廊个文化走廊。。比如著名的八卦掌比如著名的八卦掌
创始人董海川创始人董海川，，就是在这里活动就是在这里活动。。

三是会议开得好。会议很务会议很务
实实，，也很有针对性也很有针对性，，同时也很紧同时也很紧
凑凑，，围绕高新产业园区的发展来围绕高新产业园区的发展来
研讨研讨，，主题非常突出主题非常突出。。很多企业很多企业
被产业园区吸引过来被产业园区吸引过来，，可见企业可见企业
看重这里的基础设施看重这里的基础设施、、营商环营商环
境境。。像这样的会要多开像这样的会要多开，，要不断要不断
总结各地的经验总结各地的经验，，这是一件很重这是一件很重
要的事情要的事情。。

京津冀一体化协同发展是我京津冀一体化协同发展是我
们国家重要的战略们国家重要的战略，，产业的整合产业的整合
与发展也到了一个重要关口与发展也到了一个重要关口，，所所
以一个地方经济的发展要从融合以一个地方经济的发展要从融合
的大背景去出发的大背景去出发，，去考虑去考虑，，我们不我们不
能局限于一个地方的小打小闹能局限于一个地方的小打小闹，，
而是要从国家一体化的角度来考而是要从国家一体化的角度来考
虑问题虑问题，，要符合产业导向要符合产业导向，，符合发符合发
展规律展规律，，符合社会机制符合社会机制。。最后最后，，预预
祝廊坊高新产业园区开局顺利祝廊坊高新产业园区开局顺利，，
祝廊坊市发展日新月异祝廊坊市发展日新月异，，更祝愿更祝愿
我们的祖国繁荣富强我们的祖国繁荣富强！！

（本文根据冯并在第十六届
中国企业发展论坛暨京津冀协同
发展研讨会上的致辞整理，未经
本人审阅，有删节。）

中国企业联合会原执行副会长冯并：

产业融合助力京津冀一体化协同发展

冯并

石军
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20142014年年22月月，，习近平总书记提习近平总书记提
出实施京津冀协同发展战略以来出实施京津冀协同发展战略以来，，
全党全军全国人民热烈拥护全党全军全国人民热烈拥护、、积极积极
响应响应，，北京北京、、天津天津、、河北广大干部群河北广大干部群
众迅速贯彻众迅速贯彻、、率先行动率先行动，，尤其是廊尤其是廊
坊市的构建现代产业体系行动走坊市的构建现代产业体系行动走
在了协同发展前列在了协同发展前列，，为推进经济融为推进经济融
合发展提供了宝贵经验合发展提供了宝贵经验。。

一、深入探讨经济融合发展路
径和机制。协同发展的核心是经协同发展的核心是经
济的融合济的融合，，搞好经济融合的首要问搞好经济融合的首要问
题是探索融合的路径题是探索融合的路径。。走好经济走好经济
融合发展之路融合发展之路，，关键在于完善企业关键在于完善企业
融合发展机制融合发展机制。。怎样才能完善这怎样才能完善这
种机制呢种机制呢？？中国社科院白益民同中国社科院白益民同
志所著志所著《《商社就是天网商社就是天网》》这本书这本书，，对对
日本案例做过深刻地剖析日本案例做过深刻地剖析。。白益白益
民指出民指出：：许多人认为日本的经济不许多人认为日本的经济不
行了行了，，中国的中国的GDPGDP已远超日本已远超日本，，但但
是大家没有注意到日本的是大家没有注意到日本的GDPGDP只只
占其占其GNPGNP4040%%的一种现实情况的一种现实情况。。我我
们比日本的们比日本的GNPGNP少了少了6060%%左右左右。。日日
本本GNPGNP庞大的原因庞大的原因，，在于企业的海在于企业的海
外扩张能力强大外扩张能力强大，，而其海外扩张的而其海外扩张的
能力源于产商融结合的财团模能力源于产商融结合的财团模

式式。。我们知道日本有个丰田汽车我们知道日本有个丰田汽车，，
不太知道在其背后有个丰田通商不太知道在其背后有个丰田通商，，
这个综合商社曾在中国布局这个综合商社曾在中国布局100100
多家企业多家企业，，包括汽车制造包括汽车制造、、零部件零部件
生产生产、、装备制造企业装备制造企业，，如果没有丰如果没有丰
田通商的强力支撑田通商的强力支撑，，这些企业就难这些企业就难
以单兵打天下以单兵打天下。。

实际上实际上，，综合商社这种企业融综合商社这种企业融
合发展路径和机制不是日本的独合发展路径和机制不是日本的独
创创，，而是来自中国的商业文明而是来自中国的商业文明。。电电
视剧视剧《《乔家大院乔家大院》》讲的就是晋商从讲的就是晋商从
做贸易开始做贸易开始，，之后做钱庄之后做钱庄，，最后把最后把
钱庄钱庄、、贸易与产业联结起来贸易与产业联结起来，，探索探索
形成了产商融结合模式形成了产商融结合模式。。我们应我们应
该发扬光大晋商文明该发扬光大晋商文明，，学习借鉴日学习借鉴日
韩模式韩模式，，闯出一条政产学研金合作闯出一条政产学研金合作
发展新路子发展新路子，，建立完善企业融合发建立完善企业融合发
展机制展机制。。

二、建立健全科技成果转化平
台。近年来近年来，，我国科技成果井喷式我国科技成果井喷式
增长增长，，各类经济园区也大幅扩张各类经济园区也大幅扩张，，
但科技成果转化率和园区利用率但科技成果转化率和园区利用率
却极为低下却极为低下。。据统计据统计，，我国科技成我国科技成
果转化率只有果转化率只有2020%%左右左右，，美国达到美国达到
9090%%以上以上。。我们国家经济园区利用我们国家经济园区利用

率不到率不到3030%%。。根本原因在于没有根本原因在于没有
充分发挥市场配置资源的决定性充分发挥市场配置资源的决定性
作用作用，，没有建立健全科技成果转化没有建立健全科技成果转化
平台平台。。

京津冀既是全国科技创新的京津冀既是全国科技创新的
主阵地主阵地，，也是各地抢人才抢成果的也是各地抢人才抢成果的
主战场主战场。。京津冀三地应该把留住京津冀三地应该把留住
人才人才、、聚集人才聚集人才、、用好人才放在推用好人才放在推
进协同发展的首要位置进协同发展的首要位置，，人才是宝人才是宝
贝贝，，成果是宝贝成果是宝贝，，应该把搭建科技应该把搭建科技
成果转化平台作为融合发展的重成果转化平台作为融合发展的重
中之重中之重。。

三、扎实推进营商环境国际化
和法治化。当今世界处于政治当今世界处于政治、、经经
济济、、社会调整百年未有之大变局社会调整百年未有之大变局，，
当今中国处于经济体制和发展方当今中国处于经济体制和发展方
式双重转型之大变局式双重转型之大变局。。在这样的在这样的
大背景之下大背景之下，，最根本的任务是搞好最根本的任务是搞好
经济双重转型经济双重转型，，最有力的反制是全最有力的反制是全
面扩大对外开放面扩大对外开放，，最迫切的行动是最迫切的行动是
推进营商环境国际化和法治化推进营商环境国际化和法治化。。

55月月1111日下午日下午，，重庆市原市重庆市原市
长长、、中国国际经济交流中心副理事中国国际经济交流中心副理事
长黄奇帆在中国营商环境研讨会长黄奇帆在中国营商环境研讨会
上上，，讲过经济制度和规则开放的八讲过经济制度和规则开放的八

大要点大要点，，这就是这就是：：准入前国民待遇准入前国民待遇、、
负面清单管理负面清单管理、、知识产权保护知识产权保护、、生生
态环境保护态环境保护、、劳动者权益保障劳动者权益保障、、竞竞
争中性争中性、、取消外贴取消外贴、、全面开放应开全面开放应开
放领域放领域。。在八大要点之中在八大要点之中，，我认为我认为
落实落实““竞争中性竞争中性””原则最重要最紧原则最重要最紧
迫迫。。20182018年年，，人行行长易纲在人行行长易纲在GG3030
国际银行业研讨会上曾针对这一国际银行业研讨会上曾针对这一
问题讲了明确意见问题讲了明确意见。。他指出他指出：：为解为解
决中国经济中存在的结构性问题决中国经济中存在的结构性问题，，
我们将加快国内改革和对外开放我们将加快国内改革和对外开放，，
加强知识产权保护加强知识产权保护，，并考虑以并考虑以““竞竞
争中性争中性””原则对待国有企业原则对待国有企业。。在此在此
之后之后，，国务院国资委的负责同志也国务院国资委的负责同志也
多次讲到坚持所有制中性原则多次讲到坚持所有制中性原则，，诸诸
多经济学家更是强烈呼吁落实多经济学家更是强烈呼吁落实““竞竞
争中性争中性””原则原则。。现在看现在看，，明确提出明确提出
认账认账““竞争中性竞争中性””原则原则，，全面落实国全面落实国
际公认标准际公认标准，，已经成为优化营商环已经成为优化营商环
境的重中之重境的重中之重，，也已成为推动京津也已成为推动京津
冀协同发展的紧迫任务冀协同发展的紧迫任务。。

（本文根据石军在第十六届中
国企业发展论坛暨京津冀协同发
展研讨会上的发言整理，未经本人
审阅，有删节。）

实现产业协同和优化提升实现产业协同和优化提升，，
是京津冀协同发展的重要内容是京津冀协同发展的重要内容。。
实施京津冀协同发展战略实施京津冀协同发展战略，，推动推动
经济及产业发展迈向高层次经济及产业发展迈向高层次，，加加
快建立现代经济体系快建立现代经济体系，，提升国际提升国际
竞争力竞争力，，应当大力发挥各类产业应当大力发挥各类产业
园区的作用园区的作用。。

在产业发展方面在产业发展方面，，京津冀地京津冀地
区的确存在着不少的问题区的确存在着不少的问题。。一是一是
产业发展基于行政板块各自为产业发展基于行政板块各自为
战战，，相似度高相似度高，，互补性差互补性差，，未能形未能形
成相互衔接的产业发展链条成相互衔接的产业发展链条，，京京
津沿海产业布局同构性明显津沿海产业布局同构性明显；；二二
是产业的层次差异较大是产业的层次差异较大，，高高、、中中、、
低端交织低端交织，，京津现代产业发展较京津现代产业发展较
快快，，而河北传统产业而河北传统产业，，特别是重化特别是重化
工业比重很高工业比重很高；；三是地区发展很三是地区发展很
不平衡不平衡，，京津产业过度集中京津产业过度集中，，河北河北
产业过度分散产业过度分散；；四是现代化的产四是现代化的产

业集群发展不足业集群发展不足，，配套体系不够配套体系不够
完善完善；；五是产业整体的创新能力五是产业整体的创新能力
不强不强，，支撑高新产业发展的关键支撑高新产业发展的关键
核心技术短缺核心技术短缺，，国际性产业与商国际性产业与商
业品牌很少业品牌很少。。

经过这些年的努力经过这些年的努力，，京津冀京津冀
产业的统筹性明显增强产业的统筹性明显增强，，一些突一些突
出问题得到了明显的缓解和改出问题得到了明显的缓解和改
善善。。但是但是，，我们不要估计过高我们不要估计过高，，相相
关的任务依然艰巨关的任务依然艰巨，，上述五个方上述五个方
面问题仍然在某种程度上存在面问题仍然在某种程度上存在，，
所以国家提出的要求是坚持市场所以国家提出的要求是坚持市场
主导主导、、政府引导政府引导，，按照资源互相按照资源互相、、
功能互补功能互补、、融合互动的原则融合互动的原则，，同全同全
国生产力的布局和京津冀的实际国生产力的布局和京津冀的实际
出发出发，，来明确三省市的产业定位来明确三省市的产业定位，，
厘清产业发展的链条厘清产业发展的链条，，加快产业加快产业
转型升级转型升级，，推动产业转移对接推动产业转移对接，，来来
打造具有全球竞争力的优势产业打造具有全球竞争力的优势产业

的增长极的增长极，，或者集聚区或者集聚区。。
实现这一要求实现这一要求，，我们认为要多我们认为要多

管齐下管齐下，，包括统筹制定产业发展的包括统筹制定产业发展的
规划规划，，优化产业的空间布局优化产业的空间布局，，推进推进
产业链条的衔接产业链条的衔接，，加快产业的转型加快产业的转型
升级等等升级等等。。我们认为我们认为，，各类产业园各类产业园
区在其中担负着不可替代的作用区在其中担负着不可替代的作用，，
在实施京津冀协同发展战略中间在实施京津冀协同发展战略中间，，
应该充分发挥产业园区的作用应该充分发挥产业园区的作用。。

第一第一，，要发挥各类产业园区承要发挥各类产业园区承
接北京非首都功能的重要基地的接北京非首都功能的重要基地的
作用作用。。京津冀各产业园区京津冀各产业园区，，包括廊包括廊
坊高新产业园区坊高新产业园区，，应该结合自身的应该结合自身的
功能调整积极承接功能调整积极承接，，使之成为有序使之成为有序
疏解北京非首都功能的支撑疏解北京非首都功能的支撑。。当当
然然，，这种承接不是简单地把自己作这种承接不是简单地把自己作
为一个为一个““仓库仓库””，，把来自于北京的一把来自于北京的一
些产业或者服务原模原样地接受些产业或者服务原模原样地接受，，
而是在承接当中整合而是在承接当中整合，，在整合中提在整合中提

升升，，把承接过程变成优势互补和创把承接过程变成优势互补和创
新发展的过程新发展的过程。。

第二第二，，发挥各类产业园区培发挥各类产业园区培
育发展新经济育发展新经济、、新动能的特殊载新动能的特殊载
体的作用体的作用。。各类产业园区体制机各类产业园区体制机
制灵活制灵活，，配套环境完整配套环境完整，，优化产业优化产业
协同度较高协同度较高，，所以相对而言所以相对而言，，对于对于
推动传统产业提升和新兴产业的推动传统产业提升和新兴产业的
培育更具有特殊的功效培育更具有特殊的功效。。所以实所以实
施京津冀协同发展战略施京津冀协同发展战略，，推动区推动区
域整体产业结构的优化提升域整体产业结构的优化提升，，应应
该充分发挥各类产业园区的有效该充分发挥各类产业园区的有效
载体作用载体作用，，大力发展新经济大力发展新经济、、新动新动
能能，，要把握规划纲要的要求要把握规划纲要的要求，，紧扣紧扣
产业发展的方向产业发展的方向，，抓住发展先进抓住发展先进
制造业制造业、、现代服务业等重点现代服务业等重点，，把住把住
现代科技手段与产业紧密融合这现代科技手段与产业紧密融合这
么一个关键么一个关键，，来推进相关的工作来推进相关的工作。。

（下转第五版）
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